
81%

(84人)

11%

(11人)

8%

(8人)

良かった

未回答

どちらともいえない

Ｑ１：参加のきっかけ Ｑ２：内容について

【その他回答内容】
・SNS(Facebook、twitter) ・インターネット
・先生からの案内 ・知人 ・四国新聞

令和元年度市民フォーラム アンケート結果

参加者：１２０名 アンケート回収数：１０３枚 回収率：８６％

27%

(38人)

21%

(30人)
19%

(27人)

17%

(24人)

14%

(20人)

2%(2人)
家族・近所・議員からの案内

市広報紙

チラシ・ポスター

自治会からの案内

その他

ホッとメール



Ｑ３：今後どのようなテーマのフォーラムを希望するか

・市政の活性化、将来ビジョンについて
・市のしくみ
・市議会に出る方法

・高齢化と自治会のあり方
・高齢者社会にむけて住みやすいまちづくり
・高齢者と若者のコミュニケーション
・高齢者が楽しく生きるためには
・高齢者と子供のかかわり
・高齢社会とまちづくり
・いきいきサロン
・身近な事例(介護)とか

・防災について

・自主防災活動の進め方、体制
づくり

・身近に安心できる環境と住め
るところ

・空き家対策、買い物困難者対
策
・少子高齢化、人口減少社会等
・年金について

・四季の楽しみ方について

・楽しい時間の使い方、旅行の
楽しみ方

・教育
・子どもの教育問題
・いじめ問題

・今回のような地域包括ケア
・引き続きコミュニティデザインについて
・自治会加入促進について、自治会のあり方
・豊浜を元気にする会や方法について
・地域づくり関係
・観光、まちづくり
・町おこし、町を元気にしたい
・町作りの活性化
・街の活性化
・豊浜のフォーラムを考えたい
・都市づくりとまちづくり
・地域企業と高校生との地域活性化
・国際交流（インバウンド時代の国際交流）

・第２層協議体について
・医療関係とのつながり
・健康寿命

生活環境 地域・まちづくり

健康・福祉

高齢化と社会

趣味・娯楽

教育 その他



Ｑ４：お気づきになった点や、その他のご意見等
ご感想①

1 事例中心の話しでよかった。

2 自治会の集会場を有効な活用方法を考える必要性を感じた。

3 時間が長いかなと感じたが、関心があり、楽しく参考になり、あっという間の時間だった。

4 いろんな年代の人が協力して知恵を出してほしい。

5 意見交換会等、楽しく話しあう機会があったこと。

6 話を聞くまでは、内容が見えなかったが話を聞くにつれ、どんどん引き込まれた。地域づくりに生かせるヒ
ントがたくさんあって、とても良かった。

7 年寄りの生きがい．．．若い人達の地域づくり、社会づくりへの参加、老いも若いもない混在社会、対等に
話し合いができる関係でありたい。

8 地域における助け合いが大変重要である。

9 物事に取り組むときの方法を事例を通して多くの活動手法の中で紹介していただき、今後の活動の成果に繋
がると思った。

10 最初なめた話し振りだったので、何やこいつはと思っていたんですが、段々と話に引き込まれていきました。
よかったです。でも、講師らしい服装は必要かもね。



Ｑ４：お気づきになった点や、その他のご意見等

11 山崎亮先生のような方が増えるといいなと思います。ありがとうございました。

12 話し合いの重ね合いで進めていくこと。決めつけないで、話し合うこと。時代の変化を考えていく。

13 年齢が20才違う人と付き合うというのは、参考になりました。

14 歯切れのいい口調がよかったです。

15 地域包括支援体制の進め方について大変参考になった。

16 全国のフォーラムを聞いて楽しかった。色々なことをしていることに驚きました。自分たちの地域で何をし
たらよいのか考えました。

17 大変良かった。

18 地域包括と地域まちづくりは同じものと考えること。活動にはプロセスが大切。

19 若者と調和して、高齢化社会を乗り切りましょう。

20 長寿社会の中で自治会活動の大切さを学んだが、現実にどう行動するのか。

ご感想②



Ｑ４：お気づきになった点や、その他のご意見等

21 スライドを使い分かりやすかった。

22 町をひっぱっていく人が必要。

23 連鎖の街づくり＝人と人をつなぐ大切さ、生きがいづくりが楽しい人生の歩みに必要だと思った。

24 私たちの地域で何ができるのか、地域づくりに若い人の力を呼び込めるのか。

25 ２０年後に消える街の一つに豊浜があると聞いたことがある。活性化する方法について人を動かす、地域が
互いに頑張りアイデアを出し合える方法があればいいのですが…。

26 全国のフォーラム（まちづくり？）を聞いて楽しかった。色々な事をしていることに驚きました。自分たち
の地域で何をしたら良いのか考えました。

27 地域包括支援体制の進め方について大変参考になった。

28 根室の元気の出る寺の利用は画期的でかつ、実現できそう。寺に限らず空き家でも可能だろう。

29 野々市の話にも感銘を受けた。

30 楽しい事柄を２時間近く、よどみなく話され聞き入りました。事例の皆の楽しそうな様子が目に浮かびます。
１日楽しいことを思い浮かべ過ごしたい。

ご感想③



Ｑ４：お気づきになった点や、その他のご意見等

31 地域介護の必要性についての話は今後の高齢化社会への指針になるのではと思った。

32 どうやって仲良くなっていくのか、考えるきっかけになる。

33 生き生きとしたこれからの人生（老後）を送りたいと思っています。人のため、自分のために惜しみなく愛

を与えること、目標を持ち、後悔のない人生をと思っています。本会は大変参考になり、勉強にもなりまし
た。ありがとうございました。

34 楽しく長生きするためのヒントがたくさんあった。

35 ためになりました。街づくりからケアにどのように話がつづくかと思いましたが、さすがでした。子供、子

供と考えていましたが、地域として子供から高齢者までみんなが楽しく生きることができる地域になりたい
です。

36 時間を忘れるほど話に引き付けられました。その中で、自分の今までの考え方の浅いことを実感しました。

違う視点で考えること、住民主体で考えること、いろいろな人の考えを尊重することの大切さを痛感させら

れました。そして、活動することを楽しみ、余裕をもって進んでいけたらと思います。本当に参考になるこ
とばかりでした。

37 老後の生き方を考えることができた。

38 市民参加型の地域作りはステキだと思いました。人とのつながりが大切です。

ご感想④



Ｑ４：お気づきになった点や、その他のご意見等

1 地域包括ケアという考え方が分かったような、分からないような。結局観音寺においても市民参加のディス
カッションから始めてくださいということなのか？

2 参考資料も配布してほしかった。

3 高齢化社会の中で若い人達が３０年、５０年先に明るい展望を持てる街を作っていく。そのためには市とし
て、どう取り組むのか考えてもらいたい。

4 市長と市議会議員と市民の対話。

5 ぜひこの講演会の様子をWEB等で発信してほしい。

6 話をする時間が長い。（希望一時間）

7 地域作りの必要性を気づいて。

8 若い人に来てほしい。

9 若者をはじめ多くの市民がこのような市民フォーラムに参加する手だて（施策）等について考えなければな
らない。ＰＲの方法等について。

10 また、これからも魅力的なフォーラムを続けてください。

11 山崎さんを定期的に。

ご意見



参加者の性別・年齢・住所

64%

(66人)

33%

(34人)

3%

(3人)

男

女

未回答

50%

(52人)36%

(37人)

9%

(9人)

4%

(4人)

1%

(1人)

60歳以上

40歳～60歳未満

20歳～40歳未満

20歳未満

未回答

48%

(49人)

17%

(18人)

17%

(18人)

11%

(11人)

7%

(7人)

旧観音寺市

大野原町

豊浜町

市外

未回答

【市外回答内容】
・岡山県（研修中でまんのう町に）
・丸亀市
・三豊市
・徳島市
・琴平町

性別

住所

年齢


